

Fecha: 13-03-2021

Medio: El Mercurio de Valparaíso

El Mercurio de Valparaíso - Edición Especial Supl.: Actualidad

Título: La larga lucha de las sufragistas chilenas

Pág.: 14 Cm2: 699,8 VPE: \$1.683.029 Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 11.000 33.000

No Definida

La larga lucha de las sufragistas chilenas

Recién en 1935 las mujeres pudieron votar en la elección de alcaldes y 14 años después en las elecciones presidenciales y parlamentarias.



ue a fines del siglo XIX cuando las muchilenas irrumpieron por primera vez en un mundo que, hasta ese entonces, era de hombres. En 1877, gracias a un decreto firmado por el ministro de Educación de la época, se les dio acceso a los estudios universitarios y se despertó, de este modo, sus deseos de ir por más: conseguir derechos políticos.

"Se ha dicho y se repite mucho que nosotras no estamos preparadas para esto, ¿qué preparación es esa que tiene el más humilde de los hombres con el solo hecho de serlo y que nosotras no podemos alcanzar?", se preguntaba en 1917 la escritora Martina Barros Borgoño, una de las precursoras del feminismo

Sin embargo, la lucha de las mujeres por obtener derecho a voto se retrasó por varias décadas debido a la oposición de los partidos tradicionales, que veían en ellas una amenaza.

La primera victoria llegó en 1934, cuando se aprobó el voto femenino para las elecciones municipales. Este derecho lo ejercieron por primera vez el 7 de abril de 1935. ocasión en que 98 mujeres se presentaron como candidatas a las alcaldías del país, pero solo 25 fueron electas.

Pero no todas las mujeres podían participar, sino que solo podrían votar o ser votadas aquellas que cumplieran con algunos requisitos, como la edad y saber "leer y escri-

Desde ese momento, el movimiento feminista siguió creciendo y despertó las ansias de otras mujeres por incorporarse a la vida demo-

LA LEY Nº 9.292

En 1941, las abogadas Elena Caffarena y Flor Heredia pre-

Mujeres están habilitadas para votar en las elecciones de abril próximo, según datos de Servel. Chile actualmente supera los 19 millones de habitantes

sentaron un proyecto al presidente Pedro Aguirre Cerda, uno de los partidarios de la lucha de las mujeres por sus derechos políticos. Sin embargo, la muerte del mandatario postergó el debate por varios años.

Recién en 1946 las campañas por lograr el sufragio femenino se intensificaron v se comenzó a educar a la sociedad sobe las ventajas de obtener este derecho. Sin embargo, en ese entonces gobernaba Gabriel González Videla, un presidente conservador, conocido por su postura anticomunista v su posición al Movimiento Pro-Emancipación de las Muieres de Chile (MEMCH).

Pese a ello, las feministas continuaron su lucha y el 8 de enero de 1949 lograron que se les concediera el derecho a participar en las elecciones presidenciales y parlamentarias.

Este logro para las mujeres fue celebrado en un acto público celebrado en el Teatro Municipal de Santiago, donde se firmó la ley Nº 9.292, que consagraba los derechos políticos de las mujeres. En esa ceremonia se hizo notar una de las primeras ironías de la historia del feminismo: Elena Caffarena, fundamental en la lucha por el sufragio femenino, no fue invitada al acto debido a sus ideas políticas y a ser cercana

"Las miles de mujeres que habíamos propuesto la promulgación de esa ley y que habíamos luchado dos décadas por ella, no fuimos invitadas. Celebramos cada una en su casa, con nuestros hijos y nuestros maridos, trabajando como todos los días y soñando con un futuro más justo", señaló años más tarde en una entrevista.

Finalmente, las mujeres eligieron por primera vez un Presidente en las votaciones de 1952, donde resultó electo Carlos Ibáñez del Campo. Desde entonces, la participación femenina se fue ampliando progresivamente hasta alcanzar la paridad con los votantes masculinos en

La participación de mujeres en política y en altos puestos de poder, aunque es inferior a la de los hombres en número, ha logrado movilizar hacia las urnas. Según datos de Servel, en la primera elección de alcaldes con voto femenino (1934) se inscribieron 76.049 mujeres v para las elecciones de abril próximo hay 7.642.418 mujeres habilitadas para sufra-



En 1949 las chilenas votaron por primera vez por Presidente y por parlamentarios